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Certains​ ​noms​ ​propres​ ​peuvent​ ​être​ ​précédés​ ​d’un​ ​
déterminant​ ​sans​ ​majuscule​ ​:​ ​la​ ​Renaissance​ ​–​ ​
​ ​
le​ ​Moyen​ ​Âge​ ​–​ ​des​ ​Italiens​ ​–​ ​les​ ​Alpes.
​ ​Le​ ​nom​ ​commun​ ​désigne​ ​une​ ​personne,​ ​un​ ​animal,​ ​
un​ ​objet,​ ​une​ ​idée,​ ​un​ ​sentiment,​ ​un​ ​lieu​ ​en​ ​général.​ ​
Il​ ​débute​ ​par​ ​une​ ​lettre​ ​minuscule.

Le​ ​nom​ ​propre​ ​désigne​ ​une​ ​personne,​ ​un​ ​animal,​ ​
un​ ​lieu,​ ​une​ ​période​ ​historique,​ ​une​ ​chose​ ​en​ ​
particulier.​ ​Il​ ​débute​ ​par​ ​une​ ​lettre​ ​majuscule.​ ​

Tous​ ​les​ ​noms​ ​ont​ ​un​ ​genre,​ ​masculin​ ​ou​ ​féminin.​ ​
Les​ ​noms​ ​d’êtres​ ​animés​ ​peuvent​ ​varier​ ​en​ ​genre.
un​ ​chanteur​ ​/​ ​une​ ​chanteuse​ ​un​ ​loup​ ​/​ ​une​ ​louve

Les​ ​noms​ ​peuvent​ ​varier​ ​en​ ​nombre.​ ​Le​ ​pluriel​ ​est​ ​
généralement​ ​marqué​ ​par​ ​«s»​ ​ou​ ​«x»,​ ​mais​ ​certaines​ ​
terminaisons​ ​peuvent​ ​être​ ​modiﬁées​ ​(voir​ ​pages​ ​12-
13):​ ​les​ ​chaises​ ​/​ ​des​ ​bateaux.

Il​ ​est​ ​indispensable​ ​de​ ​connaître​ ​le​ ​genre​ ​et​ ​
le​ ​nombre​ ​des​ ​noms​ ​pour​ ​faire​ ​les​ ​accords.
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​ ​Les​ ​noms​ ​concrets​ ​désignent​ ​des​ ​êtres​ ​et​ ​des​ ​choses​ ​
que​ ​nos​ ​sens​ ​(vue,​ ​odorat,​ ​ouïe...)​ ​distinguent.

Les​ ​noms​ ​abstraits​ ​désignent​ ​des​ ​actions,​ ​des​ ​états,​ ​
des​ ​idées,​ ​des​ ​relations,​ ​des​ ​notions.
REMARQUE​ ​Certains​ ​noms​ ​concrets​ ​peuvent​ ​prendre​ ​
un​ ​sens​ ​abstrait.
un​ ​mal​ ​de​ ​tête​ ​
(concret)​ ​i​ ​perdre​ ​la​ ​tête​ ​(abstrait)

Les​ ​noms​ ​composés​ ​sont​ ​formés​ ​de​ ​la​ ​réunion​ ​de​ ​
plusieurs​ ​mots​ ​(pour​ ​leur​ ​pluriel​ ​voir​ ​page​ ​14):
​ ​​ ​certains​ ​s’écrivent​ ​en​ ​un​ ​seul​ ​mot:​ ​du​ ​vinaigre–​ ​
un​ ​contresens​ ​–​ ​le​ ​passeport​ ​–​ ​un​ ​entresol
​ ​​ ​d’autres​ ​en​ ​plusieurs​ ​mots​ ​sans​ ​trait​ ​d’union​ ​:​ ​
un​ ​ver​ ​de​ ​terre​ ​–​ ​une​ ​pomme​ ​de​ ​terre
​ ​​ ​la​ ​plupart​ ​en​ ​plusieurs​ ​mots​ ​unis​ ​par​ ​des​ ​traits​ ​
d’union:​ ​un​ ​arc-en-ciel​ ​–​ ​une​ ​auto-école
Un​ ​nom​ ​propre​ ​peut​ ​être​ ​employé​ ​comme​ ​nom​ ​commun.
Le​ ​brie​ ​est​ ​un​ ​fromage​ ​originaire​ ​de​ ​la​ ​région​ ​de​ ​
la​ ​Brie.
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Les​ ​noms​ ​ont​ ​un​ ​genre​ ​–​ ​masculin​ ​ou​ ​féminin​ ​–​ ​ﬁxé​ ​par​ ​
l’usage​ ​et​ ​repérable,​ ​le​ ​plus​ ​souvent,​ ​par​ ​l’article​ ​singulier​ ​
qui​ ​les​ ​précède.​ ​La​ ​connaissance​ ​du​ ​genre​ ​est​ ​essentielle​ ​
pour​ ​bien​ ​effectuer​ ​les​ ​accords​ ​des​ ​mots​ ​liés​ ​au​ ​nom.
​ ​​ ​un​ ​globule​ ​blanc
​ ​​ ​une​ ​cellule​ ​vivante
​ ​​ ​un​ ​pétale​ ​fané
​ ​​ ​un​ ​obélisque​ ​égyptien
​ ​​ ​une​ ​acoustique​ ​parfaite
​ ​Certains​ ​noms​ ​changent​ ​de​ ​sens​ ​selon​ ​leur​ ​genre.
faire​ ​le​ ​tour​ ​du​ ​circuit​ ​–​ ​admirer​ ​la​ ​tour​ ​d’un​ ​château

Les​ ​noms​ ​terminés​ ​par​ ​«e»​ ​ne​ ​sont​ ​pas​ ​tous​ ​féminins.
la​ ​joie​ ​mais​ ​le​ ​livre

Quelques​ ​noms​ ​ne​ ​s’emploient​ ​qu’au​ ​féminin,​ ​même​ ​
s’ils​ ​désignent​ ​un​ ​homme​ ​ou​ ​un​ ​animal​ ​mâle.
une​ ​sentinelle​ ​–​ ​une​ ​bête​ ​–​ ​une​ ​grenouille
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​ ​On​ ​forme​ ​généralement​ ​le​ ​féminin​ ​des​ ​noms​ ​d’êtres​ ​
animés​ ​en​ ​ajoutant​ ​un​ ​«e»​ ​au​ ​nom​ ​masculin,​ ​sauf​ ​
si​ ​le​ ​nom​ ​masculin​ ​se​ ​termine​ ​déjà​ ​par​ ​un​ ​«e».​ ​
Dans​ ​ce​ ​cas,​ ​on​ ​place​ ​juste​ ​un​ ​article​ ​féminin​ ​devant​ ​
le​ ​nom.
un​ ​voisin​ ​i​ ​une​ ​voisine​ ​
​ ​
un​ ​concierge​ ​i​ ​une​ ​concierge

La​ ​terminaison​ ​du​ ​nom​ ​masculin​ ​est​ ​quelquefois​ ​modiﬁée.
le​ ​comédien​ ​i​ ​la​ ​comédienne​ ​l’ouvrier​ ​i​ ​l’ouvrière
le​ ​patineur​ ​i​ ​la​ ​patineuse​ ​l’acteur​ ​i​ ​l’actrice
un​ ​sportif​ ​i​ ​une​ ​sportive​ ​l’époux​ ​i​ ​l’épouse
un​ ​chat​ ​i​ ​une​ ​chatte​ ​le​ ​duc​ ​i​ ​la​ ​duchesse
un​ ​fou​ ​i​ ​une​ ​folle​ ​un​ ​vieux​ ​i​ ​une​ ​vieille
un​ ​jumeau​ ​i​ ​une​ ​jumelle​ ​le​ ​copain​ ​i​ ​la​ ​copine

Parfois,​ ​le​ ​nom​ ​féminin​ ​est​ ​tout​ ​à​ ​fait​ ​différent​ ​
du​ ​nom​ ​masculin.
un​ ​frère​ ​i​ ​une​ ​sœur​ ​un​ ​oncle​ ​i​ ​une​ ​tante
un​ ​coq​ ​i​ ​une​ ​poule​ ​un​ ​cerf​ ​i​ ​une​ ​biche
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Les​ ​pluriels​ ​en​ ​«s»
​ ​Les​ ​noms​ ​prennent​ ​généralement​ ​un​ ​«s»​ ​au​ ​pluriel:
des​ ​pompiers​ ​–​ ​des​ ​garages
des​ ​cathédrales​ ​–​ ​des​ ​camions
des​ ​voitures​ ​–​ ​des​ ​reines

Une​ ​majorité​ ​de​ ​noms​ ​terminés​ ​par​ ​«​ ​-ail​ ​»,​ ​
au​ ​singulier,​ ​font​ ​leur​ ​pluriel​ ​en​ ​«-ails»:​ ​
des​ ​portails​ ​–​ ​des​ ​gouvernails​ ​–​ ​des​ ​rails
PRINCIPALES​ ​EXCEPTIONS​ ​
des​ ​coraux​ ​–​ ​des​ ​émaux​ ​–​ ​des​ ​soupiraux​ ​–​ ​des​ ​travaux​ ​–​ ​
des​ ​vitraux​ ​–​ ​des​ ​baux
​ ​Les​ ​noms​ ​terminés​ ​par​ ​«-ou»,​ ​au​ ​singulier,​ ​prennent​ ​
un​ ​«s»​ ​au​ ​pluriel:​ ​
des​ ​trous​ ​–​ ​des​ ​clous​ ​–​ ​des​ ​fous
EXCEPTIONS​ ​les​ ​bijoux​ ​–​ ​les​ ​cailloux​ ​–​ ​les​ ​choux​ ​–​ ​les​ ​genoux​ ​–​ ​
les​ ​hiboux​ ​–​ ​les​ ​joujoux​ ​–​ ​les​ ​poux
L
A
​ ​
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